

Darwin et Haeckel ces paroles de Michelet: "Ils n'ont rien appris, tout oublié."

### LES VIEUX OS DU DOCTEUR

**L**e docteur sent le coccyx le démanger. Il frétillerait de la queue, il s'en battrait les flancs avec ardeur si, par malheur, dans son désir d'évolution son ancestrale guenon ne s'était amputée, "honoris causâ", de ce malencontreux appendice caudal. — **Pauvre docteur!**... — Ce n'est cependant point à cet... ornement que nous faisons allusion en évoquant les vieux os du docteur.

Nous voulons parler des os qu'il exhume dans l'espoir de faire des singes avec des ossements d'hommes soigneusement triés — les ossements —, et choisis — les hommes —: non pas par ce pauvre docteur, bien innocent d'une telle invention! mais par M. de Mortillet. Le docteur Ferrua croit éblouir ses lecteurs en brandissant à leurs yeux ses crânes et autres mâchoires de Néanderthal (Prusse Rhénane): c'est en somme, au crâne de Néanderthal qu'il ramène presque tous ceux qu'il cite. — A-t-il vu ce crâne? — Il est permis d'en douter, à la manière dont il en parle. S'il a étudié la médecine, il doit avoir eu au moins des notions préliminaires d'anatomie: le sous-titre de son article "semblé" (suivant une expression qui lui est chère) le laisser supposer. S'il a "vu", de ses yeux vu, ce crâne, il ne peut avoir le moindre doute sur sa provenance: c'est bel et bien un crâne humain, dolicocéphale. Il est si peu "près du singe par sa structure anatomique" (*La Clinique*, p. 306), qu'il mesure, en capacité, plus que trois fois la capacité la plus grande relevée chez les singes; qu'il est supérieur aux crânes des Australiens, et atteint presque la moyenne des crânes féminins. Le crâne de Néanderthal mesure 1,220 centimètres cubes: quel que soit son âge, il n'a rien de simien. Il est très vrai que le front est étroit, la voûte crânienne surbaissée et allongée, les os fort épais et les arcades sourcilières remarquablement proéminen-